

**HISTORIA** | Se trata de actas municipales, censos electorales, pergaminos... de los siglos XIII al XVIII

# El Arxiu vuelve a casa

El conseller Mascarell y el alcalde Ballesteros escenifican la devolución del fondo documental del consistorio, que llevaba desde la Guerra Civil en el Arxiu Provincial

**FRANCISCO MONTOYA**

El conseller de Cultura, Ferran Mascarell, se desplazó ayer a Tarragona para escenificar la importancia del retorno de la documentación municipal que, a raíz de la Guerra Civil, terminó siendo depositada en el Arxiu Històric Provincial de Tarragona, ubicado en la Rambla Vella y gestionado por la Generalitat. Documentación que, desde ayer y en virtud del acuerdo que firmaron el propio Mascarell y el alcalde Josep Fèlix Ballesteros, vuelve a estar en posesión del Ayuntamiento y, por consiguiente, del Arxiu Municipal.

Los documentos, que en su mayoría datan de los siglos XIII a XVIII, incluyen actas municipales, información económica, censos electorales, pergaminos... Material valiosísimo que, a raíz de la Guerra Civil, fue trasladado desde el Ayuntamiento al Palau del Arquebisbe. Un traslado que fue liderado por el pintor Ignasi Mallol y por el escultor Joan Rebull. Durante el acto de ayer, tanto Ballesteros como Mascarell elogiaron a aquellos ciudadanos que supieron interpretar la importancia de la documentación y de preservarla, y que tuvieron asimismo la habilidad de trasladarla hasta un lugar seguro.

Acabada la Guerra, desde 1944, ese fondo municipal ha estado bajo custodia del archivo histórico provincial en sus diferentes dependencias –primero en la Casa Castellarnau, posteriormente en los bajos de la Casa de Cultura, y desde 1983 en su emplazamiento actual de la Rambla Vella–, donde se ha conservado hasta ahora. Tras su periplo de más de 75 años, el fondo regresó ayer a su legítimo propietario: «Cerramos un círculo que nunca debió abrirse, pero lo abrió una Guerra», recordó ayer Mascarell.

El conseller se mostró especialmente satisfecho por la cordialidad y buen entendimiento con que ha podido llevarse a cabo este traspaso, en contraste con lo que está costando materializar otros, como el retorno de la totalidad de los 'papeles de Salamanca'. «A través del diálogo y la buena voluntad un país como el nuestro resuelve este tipo de cosas», dijo Mascarell.

El conseller prosiguió: «Hoy volvemos a poner en manos del Ayuntamiento y de su archivo un material que explica buena parte de la historia de la ciudad, y lo hacemos en un tono de convicción democrática y de diálogo, en contraste con alguna otra realidad que no conseguimos que se



Mascarell y Ballesteros aprovecharon para visitar el Arxiu Provincial, en la Rambla Vella. FOTO: LLUÍS MILIÀN

## PROYECTO COMÚN

### La Tabacalera, encarrilada

■ Aprovechando su presencia en Tarragona, a Mascarell se le preguntó en qué punto se encuentra el futuro gran centro de actividad cultural previsto en la Tabacalera: «Hemos hecho un trabajo preliminar, que es establecer cuáles deberían ser las misiones de ese complejo, y cuáles el camino para llegar. Estamos en esa fase y pronto podremos dar noticias», respondió. Ballesteros añadió que «será un gran complejo cultural, dedicado obviamente al mundo de la arqueología clásica».

manifieste de la misma manera», denunció, y confesó: «Hoy me acuerdo de los Papers de la Dignitat, porque llevamos nueve años con una ley y aún no hemos conseguido que se cumpla».

#### La obligación de cumplir la Ley

Todavía en su alegato, Mascarell añadió: «Eso pone de manifiesto las diferencias entre abordar las cosas con voluntad democrática o no hacerlo». Además, el conseller de Cultura del gobierno que preside Artur Mas no dudó en concluir que «no cumplir las leyes es incomprensible».

Ballesteros, por su parte, calificó repetidamente la jornada de «histórica». «Lo es porque recuperamos una buena parte de nuestra memoria documental. Y

lo es también porque culminamos el esfuerzo de una serie de tarraconenses que lucharon para preservarlo y luego para reclamarlo», argumentó el alcalde.

Más allá del traslado del fondo, que a partir de ahora será consultable en las dependencias del Arxiu Municipal, en la Tabacalera, ambos archivos han llegado a un acuerdo para que el Arxiu Provincial pueda seguir ofreciendo la consulta de la documentación municipal: el Ayuntamiento se compromete a priorizar en los programas de digitalización de los próximos tres años estos documentos y entregará una copia digital al Arxiu Provincial. Hasta ahora ambos archivos ya han colaborado en la digitalización de parte del fondo municipal.